
杨 知 寒 ，生 于
1994，曾获人民文学
新人奖、钟山之星文学
奖、宝珀理想国文学奖
等。已出版小说集《一
团坚冰》《黄昏后》《独
钓》。
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人
简
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来自寒冷的东
北，“90后”青年作
家杨知寒的笔尖冷
峻且犀利。她在短
篇小说集《黄昏后》
中，一如既往地抛
弃小说写作中常见
的婉转，剥去生活
的糖衣，留下核心
位置的苦处。从被
忽视的家庭成员、
日渐落寞的商场小
贩，到不被认同的
群体、寻求家庭温
暖的白发老人……
她书写那些被大浪
潮吞没的小人物，
并将他们的痛苦与
沉默放大。但在严
峻冷酷的外壳下，
她又总是暗含温情
与柔软，就像在严
寒冬日默默升起一
轮太阳，远远地，给
人以慰藉。

感
言

得奖是对过去的一次确认，我
很感激，但未来的一切都还是未
知。因此我能做的只有保持努力，
在每一天过去之后，重新出发。

其实我小的时候在佛山生
活过几个寒假，当时跟着爷爷
奶奶来过冬，我印象非常深，这
里到处都是花，有东北秋天以
后就看不到的绿色，尤其是我
的家乡黑龙江省齐齐哈尔市，
非常北边的一个地方。

佛山过年的时候到处都是
花，还有花市，空气里还飘着一
种焚香一样的气味，这些对我
来说都是陌生的。当时就觉得
怎么这么热闹，跟我们那里的
热闹完全是两种。这里好像感
觉不到寒冷和萧瑟，好奇这里
的人一年四季是否都是这么无
忧无虑。

另外，粤菜还特别合我个
人的口味。很多东北人都是非
常喜欢粤菜的，我尤其喜欢吃
狮头鹅、鱼生、生腌。几乎每次
来广州，我感觉我一天得吃四
顿，即便已经吃得非常撑了，仍
然想再填一点，生怕回去之后
吃不到这种原汁原味。
文字整理：羊城晚报记者 文艺

在每一天过去
之后，重新出发

——杨知寒

关注生活里的情绪瞬间
羊城晚报：您近几年收获

的关注很多，还记得第一次获
奖或者作品被更多人看见的
感受吗？

杨知寒：第一次获奖应该
是 2021 年人民文学新人奖的
时候，感觉好像得到了一点认
可。因为之前还保持一种写也
不一定能发表的状态。得到那
个奖的确给了我一些信心，再
到后来我得到了宝珀理想国文
学奖。其实我不太知道自己在
外界眼里是什么状态或程度。
因为我的生活环境相对封闭，
我愿意保持这种封闭，安安静
静地写东西。

羊城晚报：您似乎不是特
别在意与读者的联结？

杨知寒：不，不。我很愿意
和读者建立联系，我也非常看
重读者的评价。但是我不想让
自己过多地去关注这些事情，
比如让我开设个人社交账号，
更多地宣传我自己，而不是跟

小说创作本身相关的东西，我
觉得这些会对我有点干扰。

羊城晚报：读完《黄昏后》里
的10个故事，让人感觉虽然内容
一如既往的苦涩，但是您在叙事
中又夹带着一丝温情和柔软。
这和以前的作品不太一样。

杨知寒：这 10 个故事写
作的时间和心理都不一样，
但是很神奇的是，自从起了

“黄昏后”这个书名以后，这
本书好像有了一种相对温和
的气质。就像黄昏时分的阳
光一样。其实，它跟之前写
《一团坚冰》等其他小说一
样，就是写平常生活里大家
都会经历的一些情感上的细
腻时刻，一些难解的情绪 。
未必是多动荡、复杂的故事，
但我就喜欢关注这种生活里
的情绪瞬间。

羊城晚报：怎么才能精准
地捕捉到如此细腻的东西，写
起来想必不是那么容易？

杨知寒：我跟书中人物的
年龄、性别、身份、经历完全不
一样，我的办法就是感同身
受。有的时候“身受”了才能

“感同”，所以尽量把自己想象
成书中人物的样子和状态。
虽然我们有很多的不同，但是
我们的本质是一样的，都是
人，吃糖会笑、摔跤会哭的人。

羊城晚报：现 在 再 回 头
看，您觉得《黄昏后》中哪一篇
的写作最为耗费心血？

杨知寒：应该是《美味佳
药》。它是一次比较急的约
稿，对方要求能反映一点社会
问题。当时就想到了亲戚家
的孩子，一个比我小几岁的弟
弟。他性格很孤僻，不招人喜
欢，但是他身上经历的那些东
西，我们可能因为没经历过，
所以“站着说话不腰疼”。于
是我想试试去写他的家庭，他
家有一些细节让我觉得很好
玩，比如说他们吃饭之前总会

像做祷告似的，感谢这桌饭，
感谢“美味佳药”。

羊城晚报：读“美味佳药”
是因为有口音吗？

杨知寒：不是，他们家不
认识“美味佳肴”的正确读音，
所以我每次听都觉得挺好玩
儿的。

羊城晚报：以《美味佳药》
为例，在小说创作中真实与虚
构的部分各占多少，您又是怎
么处理它们之间的关系呢？

杨知寒：五五开吧。其实
还是去找你跟这个人物的内
在联系，如果你是他的话，在
那种处境下有没有另外一种
行为模式。但这种行为模式
必须是合理的，必须建立在你
对这个人物性格充分了解之
后，他可能会做的，但现实中
可能因为种种原因他没有去
做。也希望故事可读性强一
点，所以就设计了一个“美味
佳药”的故事。

羊城晚报：“杨知寒”这个
名字跟家乡东北漫长的冬季
有关吗，它应该不是本名？

杨知寒：是我自己起的。
应该是大一或大二的时候。
我也很想编一个好听的由来
故事，但其实啥都没有，名字
是突然想到的，脑子里没有任
何思考。最开始写网络小说
的时候，也不想用本名，觉得
用本名写太傻了。再者本名

“艾琳”它像外文翻译过来的
名字，很多外国小说的女主角
会叫“艾琳”。所以我一直觉
得这个名字跟“杨杰克”“杨汤

姆”没什么区别（笑）。
不过拥有两个名字挺好的

一个地方就是，朋友或者工作
上的人就叫“知寒”，如果有人
叫我“艾琳”，那一定是我非常
亲近的人。

羊城晚报：可能跟您犀利
的写作风格、寒冷的家乡，甚
至是名字有关，很多人认为您
的性格也是冷峻的。

杨知寒：其实不是这样，
还会有很 多 的“ 谎 言 ”在 里
面，这种“谎言”不是非要去
骗谁，而是生活本就如此复
杂，人就是有很多面。我觉

得自己不是一个冷峻的人，
我的情绪也经常失控，只不
过我不是那种大吵大叫，歇
斯底里的。我还算比较情绪
化，内心非常敏感。但是这
些时刻通常都是在亲近的人
面前，以及独处的时候，才会
放心地把它表露出来。

羊城晚报：对于这样的误
解，会觉得困惑吗？

杨知寒：我当然会感到困
惑，但是这个事情解决不了。
因为你又是一种相对封闭的
状态，怎么让别人去认识你和
了解你呢？如果不能认识和

了解的话，误会就会存在，这
是自己选择的结果。我只能
寄希望于文字上再做得好一
点，其他东西没办法的。

羊城晚报：近年来，涌现出
一批深受读者喜爱的东北青年
作家，他们又被文艺批评家称
为“新东北作家群”。您也常常
被认为是该群体的接力书写
者，如何看待这种评价？

杨知寒：我觉得我就是一
根钉子，钉子被钉到墙上，你
问钉子有啥感觉，我都不能说
讨厌这件事，或者多赞同这件
事，就没什么感觉。

自己不是一个冷峻的人

羊城晚报：“卷”是当下社
会的常态，忙碌的年轻人自我
调侃为“牛马”。而对您而言，
创作就是工作，您怎么看待它
与生活的关系？

杨知寒：我平时不太考虑
文学有什么意义或者对我有
多重要，但是我非常喜欢它，
应该是我最喜欢做的一件事
情，这个毋庸置疑。但是我不
会把它作为我人生里唯一存
在的东西，我还有其他很多途
径享受我的生活，文学是我享
受生活种种方式中最重要的
一种。它也会让我觉得闹心
或者痛苦，但是更多时候它提
供了缓解。

羊城晚报：写作是一个不
断“输出”的过程，确实比较耗
费心力。平常怎么给自己充电

“输入”呢？
杨知寒：看书、看电影、打游

戏……和人打交道也是很重要
的。我其实并不排斥社交，我还
挺喜欢社交。但我喜欢的社交
不是那种无用社交，好像即便身
处人群，但是你还是一个人，挺
无聊的。还不如跟几个比较聊
得来的朋友度过一段时间，那段
时间你是完全身心放松的。

羊城晚报：大学毕业后一
直保持自由写作的状态，很好奇
您的朋友都由哪些人组成呢？

杨知寒：可想而知，肯定是
一些以前一起上学的朋友，但
是这几年更多的是写作的朋
友，都是好玩的人。

羊城晚报：你们坐在一起
聊什么，聊文学吗？

杨知寒：谁聊文学，聊文学
直接让他出去（笑）。

真诚是一切的基础

广州市作家协
会 主 席 庞 贝（左）
与 广 州 市 荔 湾 区
区 长 谭 明 鹤（右）
共 同 为 杨 知 寒 颁
发奖杯、证书及约
稿函

杨知寒《黄昏后》
中信出版社 2023 年 8 月 杨知寒：保持“封闭”

安安静静地写
致
敬
辞

文/羊城晚报记者 文艺 图/羊城晚报记者 梁喻 刘畅
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陈平原《有声的中国——
演说的魅力及其可能性》
商务印书馆 2023 年 4 月

陈平原不满
足于传统的研究
路径，时时勇于探
索新领域、新方
法。在新的媒介
生态环境下，他聚
焦“声音”这一被
忽略的元素，以严
谨的史家意识和
文学笔法，诠释了
演说在塑造社会、
传承文化以及推
动历史进程中的
重要作用。“有声
的中国”反鲁迅
“无声的中国”其
意而用之，兼及阅
读、倾听与观看三
种触摸历史的路
径，在呈现出一个
有声有色、有动有
静的现代中国的
同时，提示当下
人：演说是“触摸
历史”的又一绝佳
入口。

陈平原，哲学社会
科学一级教授、河南大
学至善特聘教授、北大
现代中国人文研究所
所长、中央文史研究馆
馆员。先后出版《中国
小说叙事模式的转变》
《千古文人侠客梦》《中
国散文小说史》《中国
现代学术之建立》等著
作四十余种。

感
言

我是广东潮州人，四十年
前我在中山大学中文系研究
生毕业，到北京去念博士以后
就在北京工作，一待四十年。

40年间，我获了很多奖，但
基本上没获过和文学相关的，
某种意义上我的工作更接近于
历史学。我认为作为学者，能
够有一天以著作获得文学界的
认可，是一件值得骄傲的事。

我们知道晚清以前中国读
书人主要靠写作靠文字获取功
名，而20世纪以后演说的传入，
导致读书人在公共场合表达自
己的政治见解、文化立场、生活
感受的能力得到迅速加强。

某种意义上，20世纪是“文
字”的中国向“声音”的中国转
化的一个重要时期。在这个意
义上，为什么要关注演说？因为
声音和文字二者之间的冲撞与
张力，不仅在20世纪，在今天也
更加明显地呈现在我们面前。
花地文学榜评委会对我这部作
品的肯定，其实是朦朦胧胧感觉
到文学未来可能发生的变化以
及可能的路径。谢谢评委会，更
感谢我的家乡。

文字整理：羊城晚报记者
何文涛

声音和文字二
者之间的冲撞
与张力

——陈平原

人文学者不该画地为牢

羊城晚报：鲁 迅 的 演 说
《无声的中国》对您这本书的
创作有怎样的启发？

陈平原：《有声的中国》这
个书名，明眼人一看，都知道
是从鲁迅的《无声的中国》衍
生出来的。鲁迅说的“有声”，
既是写实，也是象征。我借用
过来，辨析现代中国的“声音”
与启蒙话语、政治宣传、社会
动员、文学教育、学术普及乃
至文章风格的演进等错综复
杂的关系。

羊城晚报：书中大量的图
像选取背后有怎样的逻辑和
考虑？

陈平原：在几年前刊行的
《左图右史与西学东渐》中，我

特别关注图像与文字之间的
巨大张力。而在《有声的中
国》中，虽然讨论的是演说的
魅力及可能性，但作为一种阐
释与呈现的策略，同样兼及图
像与文字。

我做的这几块，其实有
某些相关性，比如文学与大
学相得益彰，画报乃都市生
活及文化的产物，图像与声
音可以互相呈现，还有演说
兴起促成了现代中国文章风
格的变迁等。这也是我一直
努力探索的，人文学者不该
画地为牢，只要论题需要，可
以尝试打破各研究领域之间
的界限，把不同学科、不同媒
介的研究勾连起来，一环扣

一环地往前推进，说不定会
有意料不到的收获。

羊城晚报：在新媒介环境
下演说存在怎样的困境和隐
忧？

陈平原：三十多年前，我
撰写博士论文时，关注中国小
说从说书场的“倾听”转为书
斋里的“阅读”，这一虚拟的声
音传播向文字传播的转移，促
成了中国小说叙事模式的转
变。最近20年，为了研究近现
代中国的思想、文化和文学，
我努力捕捉那些有可能穿透
历史迷雾的“声音”——尤其
是晚清以降迅速崛起的“演
说”。

早年“声音”保存困难，传

播不易，加上“文字寿于金石”
的传统信仰，我们通常更重视
白纸黑字的“文章”，而不是飘
浮在空中的“演说”。重建晚
清以降的“声音现场”，让后来
者理解那个曾经存在并发挥
巨大作用的“有声的中国”，这
需要专家与读者的通力合作，
才有可能“幻想成真”。

如今大不一样了，声音的
保存及传播变得轻而易举，只
要你愿意，一部手机就能搞定
一切。可也正因为太方便了，
大家都不怎么把“说话”当回
事（相声及脱口秀除外），缺乏
认真经营的愿望以及精雕细
刻的动力。长此以往，反而不
太可能催生“伟大的演说”。

是幸运儿，也是探路者

致
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文/羊城晚报记者 何文涛 吴小攀 图/羊城晚报记者 梁喻 刘畅

广东省作家协会党组书记、专
职副主席向欣（左）与广州市荔湾
区委书记刘晨辉（右）共同为陈平
原颁发奖杯、证书及约稿函

支点交叉映照
不至于“一根筋”

羊城晚报：在 2012 年发表
的《“现代中国研究”的四重视
野》中，您坦言对于借辨析声
音来深描或阐释现代中国，在
当时仍处于起步阶段；随着最
新这本《有声的中国》的出版，
您认为自己在这方面的探索
和研究如今又到了怎样的一
个阶段？

陈平原：12年前谈现代中
国研究的“四重视野”，一半在
做总结，一半则是预言。那个
时候，大学、都市、图像、声音
这四个话题我都在展开，有的
已经成型，有的尚待完善。到
今天，每个话题至少有一两种
拿得出手的著作，也算是初具
规模，可以给学界做一个交

待。遗憾的是，因精力分散，
无法专精。以后的工作目标，
我将兼及拓展与深描，力图把
若干“奇思妙想”转化为坚实
的学术成果。

羊城晚报：作为中文系教
授，从创作历程和涉猎的研究
领域来看，您是否更偏好于大
文化研究？

陈平原：我的本行是文学
史研究，20 世纪 90 年代延伸
到学术史探索，新世纪更有所
谓“现代中国研究的四重视
野”。在这个意义上，你说我
更多关注“大文化”，我认可。
不过，我在《有声的中国》的序
言中提及，迈出的每一步，都
植根于原先的文学史研究，而

不是完全离开，另辟新天地。
我一直认为，学者在从事跨学
科研究时，必须谨慎从事，尤
其进入新领域，最好和自己先
前的学术兴趣有关联，那样才
能最大限度地发挥自己的长
项。而且，说不好听，也是为
了藏拙。

羊城晚报：作为从 80 年代
成长起来的学者，您认为这一
代学者身上有哪些共同的特
质？

陈平原：我们这一代学
者，普遍状态是基础差但机遇
好，因恰逢改革开放春风。纵
观人类历史，“怀才不遇”是常
态。而我们中的不少人，自身
才华得到比较充分的发挥，这

很难得。在这个意义上，我们
是时代的幸运儿。

如果一定要总结经验，
那 便 是 我 们 学 术 成 长 的 时
代规矩不严、风气开放，养
成 这 一 代 人 学 术 上 的 野 心
与野性。比如我自己，从思
想解放、理想主义以及追求
范式革新的 20 世纪 80 年代
走过来，多少带有那个时代
的影子。

这些年不断探索、思考现
代中国研究的各种可能性。
这么做，有好也有坏，最明显
的便是想法多而成绩小。但
作为探路者，哪怕最后证明此
路不通，也可以插几个或指引
或回避的路标。

羊城晚报：研究、评论与写
作，在您生活中各占多少比重？

陈平原：人文学者工作有
其特殊性，主要任务是在书斋
里阅读、思考与写作。你问这
三者各占多大比重，我很难回
答。每个人的工作习惯不同，
我随时随地都在阅读、思考与
写作，三者犬牙交错，纠缠不
清，无法截然分开。

羊城晚报：2021 年您受聘
为暨南大学潮州文化研究院院
长，这些年来也陆续为古城潮
州写了许多作品，是否随着年
龄增长，逐渐考虑“落叶归根”，
回归广东生活？

陈平原：暂时没有回广东
老家生活的打算，虽然这里
的气候和饮食更适合我，但
妻子是北京人，必须考虑她
的因素。

羊城晚报：研究潮州文化，
除了感情因素以外，对您而言
还有何特别意义？

陈平原：我之所以研究潮
州文化，当然有个人感情因
素 在 里 面 ，但 并 不 局 限 于
此。我多次谈及文化多样性
对群体以及个体的意义。我
很庆幸自己的学问及生活有
不止一个支点，国内与国外、
南方与北方、大城与小城、都
市与乡村，这些不同支点交
叉映照，使得自己思考问题
时，不会永远一根筋。有不
同的参照系，促使你洞悉当
下以及自身的局限性，起码
看问题比较通达。

陈平原：庆幸自己的学问和生活
不止一个支点访

谈


